
 

 

 

ВЫСТУПЛЕНИЕ  

делегации Российской Федерации на 66-й сессии Комитета 

по использованию космического пространства в мирных целях 

по пункту 4 повестки дня «Общий обмен мнениями» 

 

 

Уважаемый г-н Председатель, 

Российская Федерация обеспокоена отходом некоторых зарубежных 

партнеров от положений Договора по космосу 1967 г., в соответствии с 

которым космическая деятельность осуществляется в интересах поддержания 

международного мира и безопасности.  

Обращаем внимание Комитета на то, что ряд государств уже принял 

доктринальные документы, объявляющие космос «операционной средой» - 

т.е. ареной вооруженного противостояния. Анонсированы планы по 

размещению на орбите ударных средств или по подавлению спутников 

«потенциального противника».  

Мы становимся свидетелями того, что гражданская космическая 

инфраструктура, в первую очередь спутники связи и дистанционного 

зондирования Земли, все чаще используются для вмешательства во 

внутренние дела суверенных государств, а также для непосредственного 

участия в вооруженных конфликтах. Такие системы, в частности, широко 

применяются для разведывательно-информационного обеспечения 

вооруженных формирований в ходе военных действий.  

Г-н Председатель, 

Хотели бы привлечь внимание Комитета к тому, что сегодня 

происходит «обкатка» принципиально новой системы управления войсками 

глобального охвата, базирующейся на использовании гражданских 

коммерческих средств.  

В этих условиях становится невозможным гарантировать, что любой 

спутник, изначально заявленный как сугубо коммерческий, не будет 
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использоваться в военных целях. Тем самым резко падает порог 

предсказуемости в отношении космической деятельности, чреватый 

нарастанием взаимной подозрительности и недоверия. Как следствие – 

эскалация напряженности, подрывающая основы мирного сотрудничества в 

освоении околоземного пространства.  

Исходим из особой важности привлечения внимания Комитета к 

складывающейся ситуации. Выступаем за предотвращение применения 

гражданских спутников в целях, не заявленных при их выводе на орбиту! 

Наша аргументация разделяется растущим числом государств, 

осознающих безответственность такой политики, ставящей под угрозу 

космическое будущее всего человечества. 

Уважаемый г-н Председатель, 

Приветствуем обнародованную на днях седьмую концептуальную 

записку Генсекретаря ООН, посвященную вопросам будущего глобального 

управления космической деятельностью. Вместе с тем содержащиеся в ней 

новаторские идеи представляются пока весьма «сырыми» и требующими 

тщательной доработки. Не уверены, что в остающиеся время до «Саммита 

будущего» (Нью-Йорк, сентябрь 2024 г.) это удастся сделать. Сохраняем и в 

целом скептическое отношение к инициативе Генсекретаря организовать «на 

полях» «Саммита будущего» некий многосторонний диалог по космосу с 

привлечением широкого круга участников космической деятельности. Вряд 

ли в сжатые сроки проведения «встречи в верхах» удастся найти 

устраивающие всех ответы на вызовы и угрозы в космосе, на поиск которых 

Комитету порой требуются десятилетия. 

Г-н Председатель,  

В завершение своего выступления хотелось бы затронуть еще один 

важный вопрос, беспокоящий, как нам кажется, большинство государств-

членов Комитета. Имеем в виду избрание нового директора УВКП. Хотелось 

бы, чтобы этот процесс был более транспарентным, а при его осуществлении 
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учитывался ключевой для функционирования ООН принцип справедливой 

географической представленности.  

Выражаем нашу благодарность и признательность Никласу Хедману за 

проделанную им фантастическую работу в качестве исполняющего 

обязанности Директора Управления. 

Благодарю за внимание. 


